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Н а этой неделе в Цен-
тральном федераль-

ном округе стартовала 
всероссийская оздоро-
вительная акция «Волна 
здоровья». 

По Волге (а затем по Оке) 
отправился теплоход «Васи-
лий Чапаев», на борту кото-
рого – врачи столичных ме-
дицинских центров с самым 
современным оборудовани-

ем. В ближайший понедель-
ник, 9 сентября, «Волна здо-
ровья» прибудет в Рязань. Во 
время остановки дети с тяже-
лыми заболеваниями смо-
гут бесплатно пройти обсле-

дование у ведущих детских 
кардиологов, эндокриноло-
гов, травматологов, отола-
рингологов и других специ-
алистов. 

Акция «Волна здоровья» 
уже в 14-й раз проводится 
благотворительным фондом 
Лиги здоровья нации. Для 
ее проведения используют-
ся средства президентского 
гранта на развитие граждан-
ского общества.

За прошедшие годы более 
11 тысяч детей, а в последние 

Здесь хочется учиться и учить
Поддержка сельских школ – Приоритет для властей всех уровНей 
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ольга васильева,  
миНистр ПросвещеНия  

россии: 

– мы продолжим работу по строительству школ […] При этом 
поддержка сельских школ для нас является безусловным при-
оритетом.

Николай любимов,  
губерНатор:

– Начало учебного года дети встречают в новой современной 
школе. Это событие – результат серьезной, слаженной работы 
областного правительства и муниципалитета. благодаря нац-
проекту «образование» более 134 миллионов рублей мы на-
правили на строительство объекта.

Прямая речь 

+ комПЛект документоВ

Полный  
сПисок документов, 
оПубликованных  
в текущем номере  
«рязанских ведомостей»,  
смотрите ежедневно  
на сайте газеты в разделе «документы»:

rv-ryazan.ru/документы

Жить и работать

Как действует программа переобучения 
граждан предпенсионного возраста

3 Связь  
кинопоколений

Участниками проекта «В сторону 
Тарковского» станут молодые призеры 
международных фестивалей

4 ПодПиска на ГаЗету «ряЗанские Ведомости» на II ПоЛуГодие 2019 г. 

Без комплекта  
официальных документов
индекс п5419 
123 руб. 17 коп.

С комплектом  
официальных документов
индекс п4710
215 руб. 02 коп.

льготная подпиСка 
индекс п5429 
114 руб. 37 коп.

Во ВсеХ отдеЛенияХ сВяЗи «Почта россии»

ПятНиЧНЫй вЫПуск
индекс п5431 
86 руб. 30 коп.

льготная подпиСка 
индекс п5432 
77 руб. 50 коп.
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в первый день ново-
го учебного года в 

россии открылись более 
170 новых школ – сель-
ских и городских, совсем 
небольших и довольно 
крупных. новая школа – 
это всегда большое собы-
тие. особенно на селе, 
где люди не сильно изба-
лованы благами совре-
менности и чаще всего 
ждут такого новоселья 
десятилетиями. нацио-
нальный проект «обра-
зование» как раз ориен-
тирован на то, чтобы со-
здать для школьников на 
селе условия, которые не 
уступали бы городским. 

Рязанская область в пос-
ледние годы взяла уверенный 
курс на обновление сельских 
школ. И теперь каждый учеб-
ный год регион начинает со 
школьного новоселья. Иль-
инка Скопинского района, 
Плахино Захаровского райо-
на, а теперь Ерахтур Шилов-
ского района – адреса, где но-
вые школьные здания были 
построены на протяжении 
последних трех лет. Ситуа-
ция везде примерно одинако-
вая – прежние школы обвет-
шали так, что учиться в них 
было уже проблематично, 
требовалось кардинальное 
обновление, и оно, к счастью, 
пришло. 

Новая Ерахтурская шко-
ла Шиловского района, от-
крывшаяся в минувший по-
недельник, по оснащению 
и виду ничем не отличается 
от современных городских 
образовательных учрежде-
ний. Только классные ком-

селе заключается в создании 
для ребят таких условий, что-
бы они ни в чем не уступали 
городским. 

– Дети не должны чувство-
вать разницы между обуче-
нием в сельской и городской 
школе. Здесь во всех классах 
есть интерактивные доски, 
есть лингафонный кабинет, 
прекрасное оборудование в 
кабинетах труда и домоводс-
тва. Сделано все для того, 

чтобы дети учились в ком-
фортных условиях, – отметил 
губернатор.

Обновление сети сель-
ских школ в Рязанской облас-
ти продолжается. Следующие 
на очереди – школа в Незна-
нове Кораблинского района 
и Чернослободская школа в 
Шацком районе. 

Фото  
Александра Королева 

наты здесь поменьше, ведь 
рассчитаны они на меньшую 
наполняемость. Ухоженная 
территория, яркий разно-
цветный фасад, просторные 
светлые холлы, уютная сто-
ловая, приятный актовый 
зал, а также большой спорт-
зал и много чего еще – такая 
она, их новая школа. Радует 
глаз и снаружи, и изнутри. 
Новое школьное здание рас-
считано на 132 человека, но 

учиться в нем пока будут 88 
ребят из Ерахтура и соседних 
сел. Получается, построено с 
запасом, что сегодня вполне 
объяснимо. 

Начало учебного года в 
Ерахтурской школе выда-
лось волнительным и насы-
щенным. Многим даже не 
верилось, что на месте старой 
школы в короткие сроки – 
примерно за год – строители 
возведут новое современное 

здание. Теперь в нем есть то, 
чего сельские школьники 
были лишены на протяжении 
многих лет – это, к примеру, 
собственный спортзал, осна-
щенный душевыми и комна-
той с тренажерами. В первый 
учебный день ребят оттуда 
было не вытащить. Не мень-
ше их радовался и молодой 
учитель физкультуры Дмит-
рий Лепков. Он окончил пе-
дагогический колледж, от-

служил в армии и вернулся 
работать в родную школу, 
которая вместе с материаль-
но-техническим обновлени-
ем получила еще и молодого 
специалиста.

Поздравить жителей Ерах-
тура со знаменательным со-
бытием приехал губернатор 
Николай Любимов. Обраща-
ясь к ребятам и взрослым во 
время торжественной линей-
ки, глава региона сказал, что 

в области уже стало традици-
ей начинать учебный год с от-
крытия новых школ.

– Национальный проект 
«Образование» дает возмож-
ность строить новые школы 
там, где они необходимы, – 
сказал Николай Любимов.

Позже, отвечая на воп-
росы журналистов, Николай 
Любимов обратил внимание 
на то, что ключевая задача 
при строительстве школ на 

волна помощи и заботы 
две сотни детей из рязанской области смогут бесплатно пройти обследование у ведущих российских врачей 

В этом Году акЦия ПроХодит  

со 2 По 11 сентября 

маршрут теПлохода «василий ЧаПаев»: москва – 

дубНа – рЫбиНск – Плес – киНешма – НижНий 

Новгород – муром –рязаНь – коломНа – москва

Цель акЦии – оказаНие адресНой Помощи детям, страдающим 

врождеННЫми Пороками сердЦа, НарушеНиями зреНия, слуха 

и другими заболеваНиями, а также ПоПуляризаЦия и вНедреНие 

иННоваЦиоННЫх техНологий оздоровлеНия, ПроПагаНда 

здорового образа жизНи, физиЧеской культурЫ и сПорта

годы и беременные женщи-
ны, были проконсультирова-
ны ведущими специалистами 
российских национальных 
медицинских центров. Это 
основные профильные феде-
ральные учреждения, к кото-
рым относятся Националь-

ный медицинский исследо-
вательский центр сердечно-
сосудистой хирургии имени 
А.Н. Бакулева, Центр «Мик-
рохирургия глаза» имени Фе-
дорова, Центр стоматологии 
и челюстно-лицевой хирур-
гии, Научно-клинический 

центр оториноларинголо-
гии и Детский медицинский 
центр Управления делами 
Президента, Центр экстрен-
ной психологической помо-
щи МЧС. 

Направление на обсле-
дование по своему профилю 
дети из Рязанской области 
получали у главных внештат-
ных специалистов региональ-
ного минздрава. По резуль-
татам обследования в случае 
необходимости семья с ре-
бенком может рассчитывать 
на направление в лучшие 
клиники страны. Как пре-
дупреждают организаторы 
акции, важно, чтобы для ме-
дицинского осмотра пациен-
ты приходили на теплоход с 
необходимыми документами 

и в сопровождении не толь-
ко родителей, но и местного 
специалиста. Это нужно для 
того, чтобы ребенку можно 
было оказать максимально 
адресную помощь. 

В Рязанской и Владимирс-
кой областях теплоход «Васи-
лий Чапаев» побывает впер-
вые. В Рязани рядом с теп-
лоходом для всех желающих 
будет организована работа 
мобильных площадок служ-
бы медицинской профилак-
тики, где бесплатное обсле-
дование сможет пройти лю-
бой ребенок по желанию ро-
дителей.

Людмила Иванова 
Использованы материалы 

сайта правительства области 
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В фойе библиотеки дети сделали бумажных жу-
равликов, которые принесли с собой в зал. Замести-
тель министра образования и молодежной политики 
региона Сергей Хлыстов, обращаясь к собравшимся, 
сказал, что теракт, совершенный в бесланской школе 
№1 пятнадцать лет назад, нельзя забывать. 

– Я надеюсь, что вы будете помнить о трагедии, 
унесшей жизни более 300 человек. И будете вно-
сить свой посильный вклад в то, чтобы наше обще-
ство было единым, сильным и непобедимым, – сказал 

Сергей Хлыстов.  Исполнительный директор автоном-
ной некоммерческой организации «Навигатор буду-
щего» Наталья Барышова отметила, что бесланская 
трагедия – это и пример величайшего мужества тех, 
кто участвовал в операции по освобождению залож-
ников. Кроме силовиков в ней принимали участие и 
гражданские лица, переговорщики, представители 
гуманитарных организаций. Ветеран ФСБ Сергей 
Рюмин напомнил: многое в борьбе с терроризмом 
зависит от бдительности граждан. Нужно быть гото-

выми противостоять терроризму, в какой бы форме 
он ни существовал. В завершение встречи школьни-
ки прикрепили бумажных журавликов к импровизи-
рованной стене памяти, вспомнив о погибших в тер-
акте, среди которых было 186 детей. 

Акция «Террору – нет!» прошла в этот день и на 
Почтовой. Ее организовали городские власти и об-
щественные организации. 

Михаил Скрипников 

3 сентября по всей стране от-
мечается День солидар-

ности в борьбе с терроризмом. 
Дата связана с трагическими 
событиями 2004 года, когда 
боевики захватили одну из го-
родских школ в Беслане. В ре-
зультате этого теракта погибли 
более 300 человек, среди них – 
186 детей. 

Молодежная акция, посвящен-
ная Дню солидарности в борьбе с 
терроризмом, прошла на террито-
рии Кремлевского сквера, перед ча-
совней, построенной в честь 900-ле-
тия Рязани. Почтить память жертв 
террора собрались сотни рязанцев. 
Среди них – губернатор области Ни-
колай Любимов, члены региональ-
ного правительства, городской ад-
министрации, образовательных уч-
реждений, общественности, отряд 
«Юнармии». 

Глава региона отметил, что эта 
дата – одна из самых трагических 
страниц в истории нашей страны. 
Несмотря на годы, эта боль и сейчас 
в каждом из нас. 

– Сегодня мы отдаем дань му-
жеству и героизму сотрудников пра-
воохранительных органов, которые 
спасали людей и погибли, выполняя 
свой служебный и человеческий 
долг. Мы отдаем дань уважения на-
шим военным, которые останови-

ли террористическую заразу в Си-
рии, чтобы не пустить ее на нашу 
землю. Мы благодарим всех, кто в 
горячих точках показал: с Россией 
надо считаться, – сказал Николай 
Любимов. 

Губернатор напомнил: слово 
«терроризм» происходит от слова 
«страх» и смысл террора – запуги-
вание. 

– Мы больше не боимся. Любое 
проявление экстремизма и терро-
ризма встречает суровый отпор го-
сударства и любого из нас. На лю-
бую попытку нас подавить, запугать 
мы отвечаем сообща. По всей стране 
сегодня зажгутся свечи – в память о 
трагически оборванных жизнях на-
ших защитников и детей. Мы пом-
ним, мы не простим и сделаем все 

возможное, чтобы такого больше 
никогда не повторилось, – сказал 
Николай Любимов. 

В завершение акции протоиерей 
Христорождественского собора Ни-
колай Сорокин провел заупокойную 
литию по погибшим.

Яна Арапова
Фото Александра Королева

П од председательс-
твом губернатора 

Николая Любимова про-
шло очередное заседа-
ние регионального пра-
вительства. Речь шла об 
итогах посещения школ 
региона, эффективном 
использовании областно-
го имущества, ситуации с 
рязанской поликлиникой 
№ 14.

ШкоЛы БыВают  
РазНые 

В начале заседания глава 
региона прокомментировал 
тему подготовки школ реги-
она к новому учебному году. 
Накануне Дня знаний Ни-
колай Любимов посетил две 
школы Рязани, а 2 сентября 
отправился в районы облас-
ти – побывал в Путятинской 
школе и на открытии новой 
школы в селе Ерахтур Ши-
ловского района. На торжес-
твенных линейках в школах 
региона побывали также ру-
ководители областного пра-
вительства. 

Выступая на заседании, 
Николай Любимов напом-
нил, что в подготовку сис-
темы образования к 1 сен-
тября в этом году вложена 
колоссальная сумма – около 
полумиллиарда рублей бюд-
жетных средств. Но состоя-
ние той или иной школы, как 
считает губернатор, не всег-
да зависит от финансовой со-
ставляющей, и есть моменты, 
которые требуют не столько 
материальных затрат, сколь-
ко организационных усилий 
и внимательного отношения 
со стороны руководства об-
разовательного учреждения. 
Впечатление о школе могут 
испортить такие, казалось 
бы, мелкие детали, как пор-
ванная сетка на баскетболь-
ном кольце или лаз в заборе, 
через который кто угодно 
может проникнуть на школь-
ную территорию. 

– Буквально рядом на од-
ной территории стоят две 
школы. Разница в построй-
ке – год. В одной все чисто, 
видно, что следят за каждой 
мелочью, в другой – все на-
оборот, – констатировал Ни-
колай Любимов.

Губернатор отметил, что 
помощь, в первую очередь, 
должна оказываться как раз 
тем школам, коллективы ко-
торых сами стремятся сделать 
свое образовательное учреж-
дение лучше. В качестве при-
мера он привел Путятинскую 

школу, где не хватает новой 
мебели. Этот вопрос, по сло-
вам Николай Любимова, бу-
дет решен уже в нынешнем 
учебном году. 

Губернатор еще раз под-
черкнул, что сегодня необ-
ходимо уделять самое при-
стальное внимание обеспе-
чению безопасности учебно-
воспитательного процесса. 

– Надо относиться к свое-
му труду и к своей школе, 
своему образовательному уч-
реждению, к детям с душой и 
не сетовать на то, что тебе де-
нег не дали. Повторюсь, есть 
вещи, которые не требуют се-
рьезных затрат, просто долж-
на быть рабочая совесть, – 
сказал Николай Любимов. 

Глава региона поручил 
министру образования и мо-
лодежной политики региона 
Ольге Щетинкиной совмест-
но с вице-губернатором Иго-
рем Грековым продолжить 
посещения школ.

«ПРоБЛемНая»  
ПоЛикЛиНика 

В поле зрения губерна-
тора – ситуация с рязанской 
поликлиникой № 14, которая 
нуждается в реконструкции. 
Николай Любимов поинтере-
совался у министра здравоох-
ранения Андрея Прилуцкого 
ходом исполнения поручения 
по ускорению сроков про-
ведения работ. Глава регио-
на напомнил, что по итогам 
посещения поликлиники на 
прошлой неделе состоялось 
подробное обсуждение пер-
спектив ее реконструкции, 
были даны соответствующие 
поручения. 

– Сейчас нам понятны 
дальнейшие действия. Но 
сроки должны быть сокра-
щены. Этот вопрос необхо-
димо проработать, – сказал 
Николай Любимов и реко-
мендовал рассмотреть воп-
рос временного присоедине-
ния поликлиники, если это 
необходимо, к более круп-
ному медицинскому учреж-
дению.  

Андрей Прилуцкий до-
ложил о том, что на сегод-
няшний день уже проведе-
ны конкурсные процедуры 
и в начале следующей неде-
ли планируется начать ре-
монт первого этажа здания. 
Параллельно специалисты 
приступят к разработке про-
ектно-сметной документа-
ции по второму этажу. Со-
гласно поручению губерна-
тора, полностью завершить 

ремонт учреждения необ-
ходимо в 2021 году вмес-
то запланированного 2022 
года. По словам министра, 
средств в размере 60 милли-
онов рублей, которые выде-
лят из областного бюджета, 
будет достаточно для того, 
чтобы полностью привести 
в порядок «проблемную» по-
ликлинику.

 
исПоЛьзоВать  
эффектиВНо 

На заседании правитель-
ства была затронута тема 
необходимости улучшения 
взаимодействия между ми-
нистерствами. В частности, 
речь шла о проведенной ра-
боте с находившимся в залоге 
имущественным комплексом 
бывшего училища связи.

Как рассказал Николай 
Любимов, при анализе в 
2017 году эффективности 
использования государс-
твенного имущества реги-
она выяснилось, что прак-
тически вся территория и 
имущественная база быв-
шего училища связи была 
заложена. Областную часть 
собственности перевели в 
муниципальную Рязанско-
го района для того, чтобы 
администрация могла полу-
чить кредит в банке на сум-
му 90 миллионов рублей. 
Сделано это было для того, 
чтобы решить проблему об-
манутых дольщиков жилого 
комплекса в Дядькове. Пос-
ледние ключи были вручены 
жильцам ЖК «Дядьково» в 
августе 2018 года.

Как пояснил губернатор, 
залог уже снят, имуществен-
ный комплекс бывшего учи-
лища связи снова в областной 
собственности, и эти здания 
в центре города используют-
ся эффективно. Скоро там 
открывается инновацион-
ный научно-технологичес-
кий центр. Кроме того, туда 
уже начали переезжать ре-
гиональные министерства и 
учреждения.

– Я думаю, что такого 
больше допускать, конечно 
же, не будем, – отметил Ни-
колай Любимов и призвал 
усилить взаимодействие ми-
нистерств имущественного 
блока и других подразделе-
ний, а также усилить взаи-
модействие с муниципали-
тетами. 

Людмила Иванова 
Использованы материалы 

сайта правительства области 

Внимательно и досконально 
РЕгИоНАльНАЯ ВлАСТь оцЕНИВАЕТ СоСТоЯНИЕ учРЕждЕНИй 
СоцИАльНой СФЕРы И ПРЕдлАгАЕТ ВАРИАНТы РЕшЕНИЯ ПРоБлЕм 

В строю приветствовали командиров 454 кур-
санта-первокурсника и 178 прапорщиков. 

Поздравить их с Днем знаний в Рязанское гвар-
дейское высшее воздушно-десантное ордена 
суворова дважды краснознаменное командное 
училище имени генерала армии В.ф. маргелова 
прибыли заместитель министра обороны Рф ге-
нерал-полковник юрий садовенко, губернатор 
Николай Любимов, первый заместитель предсе-
дателя комитета Госдумы по обороне Герой Рос-
сии андрей красов, ветераны ВДВ, юнармейцы. 

– Поздравляю всех с началом нового учебного года, – 
сказал, обращаясь к первокурсникам, губернатор Ни-
колай Любимов. – Самый важный день сегодня у кур-
сантов 1 курса. Для того чтобы оказаться в эти минуты 
здесь, вам пришлось пройти суровый отбор. Первый этап 
пройден, и вы по праву становитесь членами дружной и 
очень требовательной семьи воинов-десантников. Гор-
дитесь этим званием. Каждый из вас решил посвятить 
свою жизнь защите государства, службе Отечеству. Это 
выбор настоящих мужчин, патриотов, преданных своей 
стране. Он вызывает искреннее глубокое уважение. 

Минувшим летом в училище поступали более 1500 
кандидатов. Многим пришлось вернуться домой. 

– Мы проверили всех абитуриентов по результатам 
ЕГЭ, физической подготовке и профессионально-психо-
логическому соответствию, – пояснил ответственный сек-
ретарь приемной комиссии гвардии полковник Тимофей 
Юдин. – Отобрали лучших для дальнейшего обучения в 
нашем прославленном училище. Особое внимание уделя-

ли профессионально-психологическому отбору, так как 
он включает в себя, безусловно, проверку мотивации, 
интеллекта, что немаловажно для офицера-десантника, а 
также проверку человека на нервно-психическую устой-
чивость и, соответственно, личностные качества, которые 
позволят выполнить любую поставленную задачу. 

После торжеств на плацу заместитель министра обо-
роны РФ генерал-полковник Юрий Садовенко посетил 
аудитории и классы училища.

Он уделил внимание учебным классам, где будут 
проводиться занятия с курсантами по двум новым спе-
циальностям: «Военно-политическая работа в войсках» 
и «Эксплуатация и ремонт беспилотных летательных 
аппаратов».

При посещении кафедры тактики заместитель ми-
нистра обороны ознакомился с групповой работой кур-
сантов 3 курса, изучающих возможности автоматизиро-
ванной системы управления (АСУ) ВДВ «Андромеда-Д», 
понаблюдал за тренировкой и компьютерным моделиро-
ванием расчетных задач по тактической подготовке.

В аудиторию для групповых занятий полностью 
интегрирована АСУ ВДВ «Андромеда-Д» командно-на-
блюдательного пункта парашютно-десантного баталь-
она, где курсанты закрепляют полученные теоретичес-
кие знания при решении единой тактической задачи. 
В последующем полученные навыки будущие офицеры 
совершенствуют на комплексном тренажере «Логас» и 
практических занятиях в учебном центре «Сельцы» с 
применением БМД-2 КАУ.

Вячеслав Астафьев

оБщестВо

В доБРый ПуТь!
Руководители регионального 
правительства приняли  
участие в торжественных  
мероприятиях, посвященных 
началу нового учебного года

2 сентября заместители председа-
теля правительства, главы министерств 
и ведомств посетили образовательные 
учреждения области. В этом году в ре-
гионе будут обучаться более 210000 
человек, включая 12515 первоклас-
сников. 

Вице-губернатор области Игорь 
греков принял участие в торжествен-
ной линейке, которая прошла в рязан-
ской школе № 57. Приветствуя соб-
равшихся, он отметил: «школа учит 
нас дружить и трудиться, правильно 
выбирать приоритеты, быть верным 
слову и понимать, что такое честь, 
любить свою Родину. Я благодарю 
учителей за то, что вы даете знания 
и учите самому главному, за талант и 
самоотверженность. Вы воспитываете 
патриотов, настоящих граждан нашей 
великой России!».

Игорь греков побывал в этот день 
и на торжественном построении кур-
сантов Рязанского филиала москов-
ского университета мВд России им. 
В.Я. Кикотя и поздравил их с началом 
нового учебного года и присвоением 
первых званий.

Первый заместитель председателя 
правительства области Анна Росляко-
ва побывала в школе №6 г. Касимова. 
В школе в этот день прошли уроки, пос-
вященные 75-летию Победы в Великой 
отечественной войне. 

Зампред правительства облас-
ти Роман Петряев принял участие в 
торжественной линейке в школе №2 
города Скопина. школа активно ве-
дет профориентационную работу со 
старшеклассниками. учащиеся с экс-
курсиями посещают среднеспециаль-
ные учебные заведения и учреждения 
города и района, встречаются со спе-
циалистами. 

Заместитель председателя регио-
нального правительства Евгений Бе-
ленецкий посетил ряжскую среднюю 
школу №2. А зампред правительства 
дмитрий Филиппов – листвянскую 
среднюю школу, учащиеся которой ак-
тивно принимают участие в жизни Рос-
сийского движения школьников.

По материалам пресс-службы 
правительства Рязанской области

РАВНЕНИЕ НА гВАРдИю
Рязанские десантники начали учебный год торжественным построением на плацу 

ЧуЧкоВо. В селе Пертово открыли новую 
спортивную площадку. По нацпроекту «образо-
вание» в рамках региональной программы «ук-
репление здоровья школьников» на пришкольной 
территории установили 7 тренажеров и турники, 
а на школьном стадионе появились новые фут-
больные ворота и сетка для пляжного волейбо-
ла. открытие приурочили ко дню знаний. Праз-
дничную ленту перерезали управделами адми-
нистрации района григорий Ефремов, директор 
Пертовской школы Николай Пронин и учитель 
физкультуры юрий гераськин. Это первая лас-
точка, но не последний строительный объект, ре-
ализуемый в Пертовском поселении. К слову, по 
плану на объект выделено 800 тысяч рублей из 
областного бюджета. Половина средств ушла на 
оборудование и установку тренажеров, а другая 
половина рассчитана на ограждение стадиона. 
По этим работам ведется конкурсный подбор 
подрядчика. 

аЛексаНДРо-НеВский. В Александро-
Невском районе ремонтируют детский сад «Сол-
нышко». Это один из самых больших детсадов в 
районе, его посещают 83 ребенка. На ремонт 
здания из резервного фонда губернатора райо-
ну выделили 8,3 млн рублей. Как рассказала 
заведующая садом Роза Панина, на эти деньги 
обустроят фасад. уже ремонтируют кровлю, 
делают тротуарные дорожки, благоустраивают 
территорию. Сломали старую нерабочую ко-
тельную, спилили старые деревья. В этом помогли 
районные дорожные организации, многие роди-
тели. Преобразятся и участки для прогулок – их 
озеленят, установят новые игровые комплексы, 
крытые навесы.
«Солнышко» посещают малыши и с ограничен-
ными возможностями здоровья. для них по про-

грамме «доступная среда» установили пандусы, 
поручни, расширили дверные блоки, переуст-
роили один из санузлов. В скором времени в 
рамках этой же программы будет приобретено 
дополнительное оборудование. Ремонтные ра-
боты должны завершиться 1 ноября, тогда садик 
вновь откроет двери для своих воспитанников. 
детей на время ремонта «переселили» в дру-
гие детские сады. 

скоПиН. В Скопинском районе в пятый раз 
провели фестиваль национальных культур. Вновь 
на стадионе в селе успенское собрались пред-
ставители более 10 национальностей. они тор-
жественным парадом прошли перед собравши-
мися, демонстрируя свои национальные костю-
мы и флаги. у каждой диаспоры – свои шатры, 
где зрители могли познакомиться с кулинарны-
ми блюдами, культурой и традициями разных 
народов. глава администрации Скопинского 
района Александр Боков отметил, что в муни-
ципалитете живут добропорядочные и трудолю-
бивые представители разных национальностей, 
которые работают на благо района, рязанского 
края. Руководители делегаций приветствовали 
собравшихся и поблагодарили организаторов 
за этот фестиваль. для детей здесь организо-
вали развлекательную программу, а для всех 
был показан концерт, в котором звучали пес-
ни на разных языках, исполнялись колоритные 
народные танцы. Блюда разных народов тоже 
можно было попробовать здесь: окрошку, сам-
су, штрудель, хинкали, восточные лепешки и, ко-
нечно, плов. Его таджикская диаспора готовила 
в двух казанах, но 30 кг разошлись очень быст-
ро. На помощь пришла полевая кухня местной 
воинской части: бойцы раздавали гречневую 
кашу и чай. 

НоВости РайоНоВ

«мы помним, мы не простим»
В РЯЗАНСКом КРЕмлЕВСКом ПАРКЕ ПочТИлИ ПАмЯТь жЕРТВ ТЕРРоРИЗмА 

ТЕРРоРу – НЕТ
В областной библиотеке им. Горького вчера, в День солидарности в борьбе с терроризмом, собрались рязанские школьники и их родители
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Ч то же такое со-
циальное пред-

принимательство? 
Какие меры фи-
нансовой и иму-
щественной гос-
поддержки пре-
дусмотрены для 
социально ориен-
тированных пред-
приятий? Об этом 
на страницах «РВ» 
рассказывает бизнесомбудсмен  
Михаил ПРОнин.

ЧетКОе ПОнятие
Принятый Государственной Думой Закон «О 

развитии малого и среднего предпринимательства 
в Российской Федерации», утверждающий статус 
социального предпринимательства, безусловно, 
нужен – документ стал ответом на запрос обще-
ства и впервые ввел четкое понятие социального 
предпринимательства. Согласно документу, это 
деятельность, направленная на достижение обще-
ственно полезных целей, способствующая решению 
социальных проблем граждан и общества. Сейчас в 
нашей стране действует система квотирования ра-
бочих мест для лиц с ограниченными возможностями 
здоровья, новый закон призван расширить перечень 
лиц, которые имеют право на трудоустройство: это 
и многодетные, одинокие родители, пенсионеры и 
предпенсионеры, выпускники детских домов в воз-
расте до двадцати трех лет, лица, освобожденные 
из мест лишения свободы и имеющие неснятую или 
непогашенную судимость, беженцы и вынужден-
ные переселенцы, малоимущие, лица без опреде-
ленного места жительства и занятий. Доля таких 
работников на соцпредприятии должна составлять 
не менее 50%, а их доля в фонде оплаты труда – 
не менее 25%.

МеРы ПОддеРжКи
Документ также утверждает особые условия для 

организаций и предприятий, которые трудоустраи-
вают подобные категории граждан, – они включа-
ются в специальный реестр и могут претендовать 
на получение государственной поддержки. 

На сегодня в России насчитывается более 30 ты-
сяч социальных предпринимателей. В Рязани, напри-
мер, ярким примером такого предпринимательства 
является работа массажного салона «Легкость». В 
городе ведутся социальные проекты и в таких коммер-
ческих рязанских компаниях, как «Элекс», «Прайм-
Стоматология», «Рельеф-Центр» и многих других. Есть 
ряд НКО, которые в целях благотворительности при-
влекают к участию в своей деятельности и оказанию 
благотворительной помощи нуждающимся крупных 
бизнес-партнеров.

Всем им может быть оказана такая помощь, 
как обеспечение инфраструктуры, оказание фи-
нансовой поддержки социальным предприятиям 
(в т.ч. в рамках предоставления субсидий), оказа-
ние имущественной поддержки (например, путем 
предоставления во владение или пользование го-
сударственного и муниципального имущества на 
льготных условиях), оказание информационной, 
консультационной и методической поддержки по 
вопросам привлечения финансирования и участия 
в закупках товаров, работ, услуг.

нацПРОеКт
Документ, инициированный Правительством, 

разработан во исполнение поручения Президента 
РФ по итогам встречи с представителями социально 
ориентированных, благотворительных организаций 
и волонтерского движения 26 июля 2017 года и учи-
тывает все возможные пожелания руководителей 
социальных предприятий и проектов. Он направлен 
на реализацию Стратегии развития малого и сред-
него предпринимательства в России до 2030 года, 
федерального проекта «Улучшение условий ведения 
предпринимательской деятельности», национально-
го проекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы». И меры господдержки будут реализо-
вываться в рамках данного нацпроекта.

Перед нами стоит задача по увеличению доли 
малого и среднего предпринимательства в ВВП 
страны с 22,3% в этом году до 32,5% в 2024-м, а 
численности занятых в сфере МСП по стране – с 
19,2 миллиона человек до 25 млн.

Закрепление в законе нового статуса, безу-
словно, станет стимулом для развития социального 
предпринимательства, которое сегодня нуждается 
в особых условиях. Закон позволит привлечь в эту 
сферу больше людей, а главное – поможет в ре-
шении многих социальных проблем.

Подготовила Екатерина Детушева

Людям, по разным причи-
нам потерявшим работу 

за 5 лет до выхода на пен-
сию, унывать не стоит. для 
предпенсионников центр 
занятости населения в рам-
ках реализации региональ-
ного проекта «Старшее по-
коление в Рязанской облас-
ти» организовал бесплат-
ное профессиональное обу-
чение. Многие из тех, кто 
его прошел, уже трудятся 
по вновь освоенным специ-
альностям. 

За ПаРтаМи – 
ПРедПенСиОнниКи

Новый учебный год для сту-
дентов Рязанского технологи-
ческого колледжа только начал-
ся, а преподаватели еще толком 
не отдыхали. Отпуска для педа-
гогов, конечно, предоставляют-
ся по графику, но некоторым 
преподавателям летом все же 
пришлось поработать. Дело в 
том, что колледж взял на себя 
обязательства вести краткосроч-
ные курсы для предпенсионни-
ков и реализует эту инициативу 
в тесном сотрудничестве с Цент-
ром занятости населения. 

В колледже есть возмож-
ность организовать обучение 
по таким рабочим профессиям, 
как повар, кондитер, специалист 

по маникюру и педикюру, пор-
тной, швея, облицовщик-пли-
точник, штукатур, каменщик, 
водитель погрузчика, машинист 
экскаватора, секретарь руково-
дителя и некоторые другие. Есть 
база для обучения, необходи-
мое оборудование, программы, 
квалифицированные, имеющие 
многолетний опыт работы пре-
подаватели. 

ПеРСПеКтиВная 
ПРОфеССия

Недавно в колледже завер-
шила обучение группа предпен-
сионников – мужчин по специ-
альности «Электронно-вычисли-
тельные машины». Обучались 
полтора месяца. Занятия про-
водились пять дней в неделю по 
шесть часов в день. 

– За это время мы изучили 
офисный пакет приложений 
Microsoft Office – Word, Excel, 
Power Point, а также прошли обу-
чение по программе 1C «Управ-
ление торговлей», – говорит пре-
подаватель колледжа Юлия Ан-
типова. – Обучаемые показали 
хорошие теоретические знания, 
а также уверенно овладели навы-
ками работы на компьютере. 

Рязанец Юрий Гусев впер-
вые сел за компьютер в пред-
пенсионном возрасте на курсах 
в технологическом колледже. 

До этого окончил Московский 
инженерно-строительный инс-
титут, работал на руководящих 
должностях в строительном 
комплексе региона. Три года на-
зад потерял работу и устроился 
охранником, но эта работа его 
уже не радовала. 

– Я считаю, что компью-
терные знания мне пригодятся 
и для себя, и на работу я могу 
с ними устроиться, – говорит 
Юрий Дмитриевич. – На курсы 
меня направили в Центре за-
нятости, и я надеюсь, что там 
мне теперь помогут в поисках 
работы. 

Работу Юрию предложили 
прямо в Рязанском технологи-
ческом колледже. Он ведь ква-
лифицированный строитель – 
управленец с большим опытом. 
Директор Николай Петрович 
Баранов решил, что опыт Юрия 
Дмитриевича будет полезен сту-
дентам колледжа, обучающимся 
на строительном отделении. 

КОгда еСть МОтиВ
В середине сентября в Ря-

занском технологическом кол-
ледже завершит обучение груп-
па делопроизводителей. В ней 
одни женщины, и все они поте-
ряли работу еще до выхода на 
пенсию. 

– Все мы, кто пришел сюда 
учиться, работали без офици-
ального оформления, – говорит 
Елена Бухтина. – У меня трудо-
вая книжка есть, но там пропи-
сан стаж до 90-х годов прошло-
го века, а потом надо было как-
то выживать, и я перебивалась 
случайными подработками. Ес-
тественно, официально нас не 
оформляли. Я окончила ПТУ и 

Рязанский филиал Тучковского 
техникума, но так получилось, 
что диплом об окончании техни-
кума сгорел, и мне теперь надо 
его подтверждать, а пока в Цен-
тре занятости предлагают пере-
обучиться только по рабочим 
специальностям. До пенсии мне 
еще три года, поэтому пришла 
сюда учиться делопроизводству. 
Работу пока не нашла, но когда 
будут «корочки», буду изучать 
ситуацию на рынке труда, разо-
шлю резюме, может, повезет. 

На занятиях женщины изу-
чают теорию делопроизводства 
и приобретают практические 
навыки работы за компьюте-
ром. Они уже знают законы, 
регламентирующие специаль-
ность, ознакомлены с профс-
тандартами. 

– Женщины учатся стара-
тельно, потому что понимают, 
для чего им нужны знания, – рас-
сказывает преподаватель кол-
леджа Любовь Кошелева. – Когда 
есть мотивация, информация ус-
ваивается быстрее. Без прочных 
знаний и твердых навыков най-
ти работу будет непросто даже 
при наличии документа об об-
разовании. 

центР ЗанятОСти 
ПОМОжет

Все желающие пройти обуче-
ние могут обращаться в Центр 
занятости по месту жительства. 
Здесь на выбор предложат ряд 
образовательных программ по 
востребованным на рынке тру-
да профессиям. Средний период 
обучения – три месяца. Обуче-

ние смогут пройти как работа-
ющие, так и безработные граж-
дане. Последним в течение всего 
периода обучения предусмот-
рена ежемесячная стипендия в 
размере 11 тыс. рублей.

Программа реализуется во 
всех субъектах РФ в рамках фе-
дерального проекта «Старшее 
поколение», входящего в нацио-
нальный проект «Демография». 
В этом будет помогать как феде-
ральный, так и областной бюд-
жет. Для самого работника обу-
чение бесплатное.

Также организовать обучение 
своих сотрудников предпенсион-
ного возраста за счет государства 
смогут при желании сами рабо-
тодатели. Затраты на обучение 
персонала будут компенсирова-
ны им в виде субсидий. Средства 
будет выдавать региональный 
минтруд. Размер выплаты за обу-
чение одного сотрудника – не бо-
лее 68,5 тыс. рублей. Период обу-
чения – не более трех месяцев.

Вячеслав Астафьев

Т ема оптимизации труда 
уже не первый год яв-

ляется для нашего региона 
одной из главных, не толь-
ко благодаря националь-
ному проекту «Повышение 
производительности труда 
и поддержка занятости», 
но и тому, что для несырь-
евого региона такая опти-
мизация – важный внут-
ренний ресурс. но как на-
учиться делать свой бизнес 
бережливым? Ответ на этот 
и многие другие вопро-
сы можно было получить в 
ходе тренинга, состоявше-
гося недавно в Рязани.

В 2018 году в Рязанской об-
ласти начал работу Федераль-
ный центр компетенций в сфе-
ре производительности труда. 
Его работа охватила более со-
тни крупных и средних пред-
приятий области, которые уже 
успели за время работы цент-
ра существенно изменить биз-
нес-процессы на своих произ-
водствах.

Для того чтобы развитие не 
останавливалось, а продолжало 
двигаться поступательно, Феде-
ральный центр компетенций 
в сфере производительности 
труда (ФЦК) провел 27 августа 
в Рязани пилотную бизнес-иг-
ру, посвященную реализации 
основных направлений наци-
онального проекта «Повыше-
ние производительности труда 
и поддержка занятости». В ней 

приняли участие 4 рязанских 
предприятия, задача которых 
в первый день мероприятия 
в игровой форме реализовать 
механики бережливого произ-
водства в рамках бизнес-моде-
лей своих предприятий. Пос-
ле этого они будут применять 
накопленный опыт уже непос-
редственно на своих произ-
водствах.

Тренинг открыла зампред 
правительства области Светла-
на Горячкина. В своем вступи-
тельном слове она отметила, 
что у нашего региона есть воз-
можности выполнить задачи 
этого национального проекта, 
в том числе и благодаря подоб-
ным мероприятиям. По ее сло-
вам, до конца года в них при-
мут участие 26 предприятий 
области.

– Начиная с текущего года 
мы активно участвуем в этом 
проекте. На территории Ря-

занской области реализуются 
три региональных проекта в 
рамках национального – они 
касаются адресной поддержки 
повышения производитель-
ности труда на предприятиях 
и системных мер по повыше-
нию производительности тру-
да в Рязанской области. Задачи 
перед нами стоят глобальные: 
до 2024 года мы должны повы-
сить производительность тру-
да в регионе почти на 30%, а 
предприятия-участники долж-
ны выполнить эту задачу за три 
года участия в проекте, – под-
черкнула она.

Часть предприятий будет 
реализовывать программу по-
вышения производительности 
труда под руководством Фе-
дерального центра компетен-
ций, а другая часть – под руко-
водством регионального цент-
ра, руководит которым Оксана 
Любимова. 33 предприятия бу-

дут реализовывать программу 
самостоятельно. Светлана Го-
рячкина подчеркнула, что про-
ект является уникальным, пос-
кольку для всех предприятий 
предусмотрены обучающие се-
минары и тренинги.

В тренинге приняли участие 
и.о. министра промышленнос-
ти и экономического развития 
региона Андрей Ворфоломеев, 
и.о. директора государственно-
го Фонда развития промышлен-
ности области Артем Никитин, 
руководитель регионального 
центра компетенций в сфере 
производительности труда Ок-
сана Любимова, заместитель 
генерального директора по 
обучению федерального цен-
тра компетенций в сфере про-
изводительности труда Ири-
на Жук.

Об успехах национального 
проекта в других регионах и 
аспектах реализации бережли-

Павел иванов, 
энергетик:

– Нужно организовывать специализи-
рованные школы или центры, где людей 
обучали бы грамотной работе и расска-
зывали, каких ошибок стоит избегать. 
Подобная школа хорошо функциони-
рует в Туле.

наталья александрова, 
программист:

– Я думаю, что нужна помощь со сто-
роны государства. Необходимо пре-
доставлять льготы предпринимателям и 
помогать им финансово, путем выдачи 
грантов.

николай денисов, 
бизнесмен:

– Необходимо снижать процентную 
ставку по кредитам, предоставлять льго-
ты в банках и налоговых службах. Толь-
ко это даст возможность развиваться 
малому бизнесу. 

Глас народа / Что, на ваш взгляд, помогло бы развитию предпринимательства?

«ГоряЧий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

таисия Морозова, 
пенсионерка:

– Предпринимателям нужна помощь от 
государства, особенно на первых порах. 
Можно предоставлять льготы, а также 
проводить в разных регионах лекции и 
мастер-классы от уже успешных пред-
ставителей бизнеса.

ЭКОНОМИКа

Время компетенций
РЯЗаНСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ОСВаИВаюТ бЕРЕжЛИВОЕ ПРОИЗВОДСТВО

СОциальнОе  
ПРедПРиниМательСтВО:  

ЧТО ДаЕТ СТаТУС?
Менее месяца назад был принят  
документ, официально закрепивший  
это понятие

жить и работать
КаК ДЕйСТВУЕТ ПРОГРаММа  
ПЕРЕОбУЧЕНИЯ ГРажДаН ПРЕДПЕНСИОННОГО ВОЗРаСТа

тОЧКа ЗРения

алеКСандР ЧетОРКин,  
ЗаМЕСТИТЕЛь МИНИСТРа ТРУДа  

И СОЦИаЛьНОй ЗащИТы РЯЗаНСКОй ОбЛаСТИ: :

– Мы будем проводить работу по определению потребности в пе-
реобучении. Мы хотим видеть, куда движется наш рынок труда, из 
чего он будет состоять в будущем.

В Планах РяЗанСКОй ОблаСти – 
В ПеРиОд 2019-2024 гОдОВ 
ОбуЧать ежегОднО 385 гРаждан 
ПРедПенСиОннОгО ВОЗРаСта
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вого производства непосредс-
твенно на предприятии собрав-
шимся рассказала заместитель 
генерального директора ФЦК 
по обучению Ирина Жук. Она 
положительно оценила рабо-
ту, которая проводится в реги-
оне в рамках реализации нац-
проекта «Производительность 
труда и поддержка занятости». 
По ее словам, активное участие 
в нем в числе первых регионов 
России дает Рязанской области 
дополнительные возможнос-
ти при достижении поставлен-
ных задач.

– Волшебной палочки для 
всех предприятий у нас нет, но 
системные решения, которые 
мы предлагаем применять, поз-
воляют существенно повысить 
производительность труда. Уве-
рена, что потенциал у Рязанс-
кой области большой, внима-
ние к проекту, действия, кото-
рые предпринимают органы 
власти, региональный Центр 
компетенций, – правильные и 
своевременные. Нужно наби-
рать темп и двигаться вперед, – 
отметила Ирина Жук в своем 
выступлении.

Как рассказал в рамках биз-
нес-игры один из руководите-
лей крупной группы компаний 
Илья Болотов, «предприятие 
очень заинтересовано в подоб-
ных мероприятиях, так как это 
дает возможность не только для 
нематериального премирова-
ния сотрудников, у которых по-
является шанс получить новые 
навыки и знания, но и руково-
дителям позволяет посмотреть 
на производство с другой сто-
роны». По его словам, в рам-
ках использования концепций 
бережливого производства на 

предприятиях группы компа-
ний, которую он возглавляет, 
уже были выявлены сложные 
места в производственных про-
цессах и проведено дополни-
тельное оснащение завода но-
выми станками и ресурсами.

Директор еще одной круп-
ной фирмы, принявшей учас-
тие в бизнес-игре, Наталья 
Кошева отметила, что внедре-
ние бережливого производс-
тва очень сильно влияет на со-
трудников.  

– Когда есть четкий план 
действий, продумана логистика 
товара, все делается оператив-
но. Кроме того, всегда есть воз-
можность обратиться за помо-
щью напрямую к руководите-
лю, при этом сохраняя заранее 
спланированный порядок рабо-
ты, это дает рядовым сотрудни-
кам больше уверенности в их 
действиях, – рассказала она.

По словам всех участников 
бизнес-игры, «бережливое про-
изводство» на самом деле – фи-
лософское понятие. Бережливое 
производство предусматривает 
эффективную организацию ра-
бочих процессов, труда, рабо-
чего времени, пространства, 
эффективное ведение деятель-
ности. Клиенту должна предо-
ставляться нужная продукция, 
нужные услуги, при этом долж-
ны затрачиваться наименьшие 
ресурсы – финансовые, чело-
веческие, временные. Учиться 
работать с данной философией 
и помогают подобные тренин-
ги, которые разрабатываются и 
проводятся Центром компетен-
ций в сфере производительнос-
ти труда.

Александр Джафаров
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Близкая далекая 
Аляска
Рязанские путешественники шли 
по следам пРедков и укРепляли 
духовные связи в «Русской амеРике»

с емь недель, более 3000 км вдоль берега, де-
сятки встреч с местными жителями, бесценный 

фото- и видеоматериал… Таковы итоги междуна-
родной экспедиции Русского географического об-
щества «Русские крепости Аляски». Ее предложи-
ло провести Рязанское отделение РГО, а «главный 
штаб» поддержал инициативу финансово. 

И вот за плечами путешествие по уникальным природ-
ным местам, горные восхождения и борьба с морской сти-
хией, общение с представителями Русской православной 
церкви за границей и другие события. О том, какие зада-
чи выполнены и какая работа предстоит теперь, члены 
экспедиции рассказывали на встрече в Рязанском музее 
путешественников.

В команде работали исследователи из Рязани, Москвы, 
Ульяновска, Екатеринбурга, Архангельска, Воронежа, То-
льятти и других городов, а также из Чехии и США. Глава 
экспедиции, Герой России Михаил Малахов показал кар-
ты с маршрутами, а также фрагменты видеодневников. 
Путешественники ходили на парусной яхте вдоль берегов 
залива Аляски и искали подтверждение различным гипо-
тезам, связанным с пребыванием русских путешествен-
ников. Так, работы на тихоокеанском побережье штатов 
Вашингтон и Орегон пролили свет на историю крушения 
судна «Святой Николай» в 1808 году. А визит на горячие 

сероводородные источники 
в районе Ситки позволил уз-
нать, как в этих местах по-
правляли здоровье сотруд-
ники Российско-американ-
ской компании (РАК).

Особое внимание во вре-
мя экспедиции уделили ду-
ховной миссии. Исследова-
тели побывали на ежегод-

ном паломническом форуме на островах Кодьяк и Еловый, 
посвященном памяти Германа Аляскинского. «Местные 
православные – и русско-, и англоговорящие – очень друж-
ны. Они почитают святого Германа, как в России Николая 
Чудотворца. И они хотят узнать о нем больше, – поделился 
впечатлениями участник экспедиции Владимир Рожков. – 
В приходе немало католиков, которые перешли в право-
славие. Наши контакты нужно налаживать, приглашать 
американцев в гости». Митрополиту Тихону (Нью-Йорк) 
и архиепископу Давиду (Аляска) передали письмо губер-
натора Николая Любимова и икону с изображением всех 
рязанских святых.

Все эти и другие исторические моменты в дальнейшем 
будут раскрыты на презентациях фильмов и выставках му-
зея. Кроме того, путешественники обсуждали с аляскин-
цами возможность проведения обменных экспозиций. А 
пока в музее обрабатывают этот материал, к презентации 
готовятся выставка и документальный фильм, посвящен-
ный визиту рязанских путешественников на Гавайские ос-
трова. Увидеть экспонаты в Рязанском государственном 
университете имени С.А. Есенина можно будет в октяб-
ре. А на ноябрь намечена премьера ленты «Гавайская гу-
берния». Как видим, пределов интереса наших земляков 
к познанию мира просто нет а и их самоотверженная и 
кропотливая работа стоит того, чтобы знать о ней, изучать 
свою историю и передавать сведения потомкам.

Татьяна Клемешева
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Поле возможностей
Рязанских студентов научили  
социальному пРоектиРованию

в от и начался новый учебный год. Причем 
не только для школьников, студентов и их 

родителей. Начался он для всех, потому что 
улицы и общественный транспорт вновь пол-
ны спешащей на занятия молодежи.

Да и 1 сентября – это своеобразный рубеж: мол, все, 
хватит расслабляться, пора браться за ум и за работу 
с полной силой и готовиться к зиме.

В детстве я всегда ждала День знаний с особым трепе-
том. Можно было наконец-то увидеть одноклассников 
и любимых учителей, начать писать с чистого листа в 
новой тетради, готовиться к осеннему кроссу... Единс-
твенное, что я ненавидела в этом празднике всем сер-
дцем, это то, что нужно было надевать платье и туфли 
на торжественную линейку. Это потом, спустя годы, 
я оценила и полюбила от души этот прекрасный вид 
одежды. Но в младших и средних классах для меня 
это была каторга.

Зато во второй учебный день наступал рай. Новые 
канцтовары, выбор которых – целый ритуал. Особен-
но это касалось дневника. Это был главный документ, 
как паспорт, которым предстояло гордиться целый 
год. Это сейчас их полно, на любой вкус и цвет. А в 
90-е купить дневник с героиней любимого сериала 
(Наталья Орейро) или музыкальным исполнителем 
(Энрике Иглесиас) было целым событием. Под него 
подбиралась плотная и обязательно прозрачная об-
ложка, чтобы был виден портрет или рисунок, а ина-
че зачем это все.

Новые тетрадки подписывались с вдохновением, 
ровным почерком. А уж если тебе достался новый 
учебник, который открывался со скрипом страниц... 
Снова уроки, домашние задания, которые поначалу 
делаешь с особым старанием, первые оценки в клас-
сном журнале... Большие перемены, когда все дети 
звонкой гурьбой бегут в столовую. 

У меня школа вызывает только приятные воспомина-
ния и эмоции. Это действительно было чудесное вре-
мя, благодаря моим учителям и атмосфере в классе. 
Школа – это маленький мир, в котором детям пред-
стоит жить, учиться и развиваться. Именно в это вре-
мя закладываются и раскрываются многие таланты 
и способности.

Поэтому так важно, чтобы ребенок полюбил ее, а не 
«тянул эту лямку» от первого до последнего звонка, 
а потом вспоминал с содроганием. Есть у меня и та-
кие знакомые.

По их словам, самые яркие воспоминания юности – 
публичные упреки со стороны учителя и обвинения 
в глупости под звонкий смех одноклассников. Как го-
ворится, Макаренко бы точно не одобрил.

Конечно, учителя – тоже люди, со своими эмоциями, 
да и подростки бывают очень сложные в поведении. 
Но всегда надо помнить, что перед тобой все-таки ре-
бенок, которому еще расти и расти морально. И порой 
одно неосторожно сказанное слово может повернуть 
путь человека в жизни на 180 градусов. Поэтому так 
хочется, чтобы все первоклашки, севшие за парты в 
этом году, полюбили гранит науки и свою «альма ма-
тер». А хорошие педагоги им в помощь!

Елена 
КРАмАР  

специалист 
SMM

В дОБРый ПУТь К ЗНАНИям!
в последние годы мо-

лодежь радует актив-
ным участием в соци-
альной жизни региона. 
Среди рязанских студен-
тов популярны идеи по 
развитию добровольчес-
тва, созданию медиакон-
тента, развитию краеве-
дения, творческие ини-
циативы и, конечно, те 
идеи, что направлены 
на укрепление межна-
ционального и межкон-
фессионального согласия 
среди сверстников.

В 2019 году Рязанское 
отделение Всероссийско-
го межнационального сою-
за молодежи организовало 
для талантливых молодых 
ребят «Лабораторию проек-
тов» – мастер-классы и ин-
дивидуальные консультации 

от экспертов Росмолодежи 
из разных городов России. 
Поддержку в столь крупном 
мероприятии оказали Феде-
ральное агентство по делам 
молодежи, ФГБУ «Ресурсный 
молодежный центр», минис-
терство образования и моло-
дежной политики Рязанской 
области, Центр молодежных 
международных проектов 
ФГБОУ ВО «Рязанский госу-
дарственный университет 
имени С.А. Есенина».

«Лаборатория проектов» 
прошла 26 – 29 августа в ла-
гере молодежи и студентов 
«Роса», который ежегодно 
проводится в Рязанской об-
ласти.

Со студентами пообща-
лись главный редактор ЗАО 
«Телеканал Просвещение» 
Сергей Косенчук, проректор 
по учебной работе Европей-

желающих реализовывать 
проекты.

– Интересно, что полови-
на проектов рязанских ребят 
была направлена на сохра-
нение и возрождение наци-
ональных и культурных тра-
диций Рязани и Рязанской 
области. Запомнился проект 
Анастасии Киввы по обуче-
нию трудных подростков 
граффити как современному 
искусству, – рассказал о ме-
роприятии Олег Сулица. 

Стоит отметить, что сама 
«Лаборатория проектов» яв-
ляется одной из инициатив, 
реализованных студентами 
на средства гранта Всерос-
сийского конкурса молодеж-
ных проектов Росмолодежи. 
Грантовый конкурс молодеж-
ных инициатив – один из про-
ектов АНО «Россия – страна 
возможностей».

В мероприятии приняли 
участие 100 представителей 
университетов и обществен-
ных организаций Рязани и 
Рязанской области.

Александр Джафаров

ского института JUSTO Евге-
ний Бирюков, психолог цен-
тра социально-психологичес-
кой поддержки и воспитания 
обучающихся Уральского го-
сударственного педагогичес-
кого университета Анастасия 
Ибатуллина, директор ГАУ КО 
«Агентство развития обще-

ственных проектов и иници-
атив» Анастасия Путинцева, 
начальник управления меж-
дународной деятельности Ря-
занского государственного 
университета имени С.А. Есе-
нина Олег Сулица.

В рамках «Лаборатории 
проектов» обсуждались ак-

туальные молодежные про-
екты в области медиа, патри-
отического воспитания, ЗОЖ 
и творческие инициативы. 
Эксперты также рассказали 
молодежи Рязанской облас-
ти о структуре социального 
проекта и провели индиви-
дуальные консультации для 
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КОНТАКТы

связь кинопоколений
Участниками проекта «В сторону Тарковского» станут молодые призеры международных фестивалей

ежегодно в конце 
лета – начале осени в 

поселок мясной Путятин-
ского района съезжают-
ся начинающие и опыт-
ные кинематографисты. 
В доме, где жил когда-то 
легендарный режиссер 
Андрей Тарковский, про-
ходят мастер-классы и 
творческие встречи. 

участниками образова-
тельной программы этого года 
станут режиссеры, уже имею-
щие успешный опыт работы. 
а пока они будут общаться со 
старшими коллегами, все же-
лающие смогут посмотреть их 

киноленты в Рязани. об этом 
рассказали министр культуры 
и туризма виталий попов, ру-
ководитель проекта «дом тар-
ковского» татьяна найденова и 
заместитель директора облас-
тной библиотеки имени Горько-
го надежда чернова.

«я возлагаю большие на-
дежды на развитие этого про-
екта в Рязани. и опытным кине-
матографистам будет интерес-
но с молодежью, которая уже 
что-то из себя представляет», – 
отметила татьяна найденова. 
слушатели этого года – обла-
датели наград открытого фес-
тиваля студенческих и дебют-
ных фильмов «святая анна», 

московского международного 
кинофестиваля, «кинотавра» и 
даже каннского кинофестиваля. 
перед ними выступят свыше 20 
именитых деятелей кино. среди 
них – продюсер леонид ога-
рев, сотрудничающий с ларсом 
фон триером, обладатель золо-
той пальмовой ветви в каннах, 
режиссер сергей дворцевой, 
доктор философских наук, ис-
следователь творчества тар-
ковского игорь евлампиев, ху-
дожник-постановщик сергей 
Февралев и другие гости.

культурно-просветитель-
ский проект «в сторону тар-
ковского» продлится с 4 по 8 
сентября. церемония открытия 

состоится 4 сентября в 16.00 в 
Горьковском зале областной 
библиотеки имени Горького. в 
этот же день в этом же месте 
игорь евлампиев прочтет лек-
цию об образах из произведе-
ний л.н. толстого и Ф.м. до-
стоевского, которые использо-
вал в своем творчестве андрей 
тарковский. начало встречи в 
13.30. а 5 и 6 сентября в 18.30 
в библиотеке можно будет по-
смотреть короткометражные 
фильмы участников проекта, 
после сеансов пообщаться 
с авторами и задать им воп-
росы.

Татьяна Клемешева

КУльТУРА

подвиГу ленинГРада
посвящена книга, вышедшая в Рязани

третьим изданием вы-
пущена книга воспо-

минаний участников обо-
роны и жителей блокад-
ного ленинграда «Жить и 
помнить». 

в ней – рассказы очевид-
цев событий и участников боев 
о войне и блокаде, статьи из 
рязанских газет, рассказыва-
ющие о фронтовиках и бло-
кадниках, отстоявших город 
на неве, уточненные списки 
жителей блокадного ленин- 
града, захороненных в Рязани, и 
рязанцев, оборонявших город и 
похороненных на пискаревском 
кладбище в санкт-петербурге.

Это волнующий историчес-
кий документ и результат мно-
голетней поисковой работы 
Рязанской областной обще-
ственной организации «Жите-
ли блокадного ленинграда», 
которую вот уже много лет воз-
главляет Геннадий николаевич 
соколов.

записывать, читать, редак-
тировать воспоминания учас-

тников блокады – это значит 
для Геннадия николаевича и 
его товарищей снова возвра-
щаться в те страшные дни, пе-
реживать суровые блокадные 
зимы, терять близких...

«одна из бомб попала в 
наш дом. память об этом оста-
лась и до наших дней, как шрам 
на теле. оштукатуренная тре-
щина стены на лестнице дома 
напоминает об этом событии и 
сейчас. в один из дней умира-
ет моя мама. перед глазами: 
мама лежит в кровати исхудав-
шая и абсолютно лысая...»

«в нашу квартиру пришли 
несколько строгих военных и 
увели маму, а я, четырехлетняя, 
осталась одна в квартире. мне 
было холодно и страшно, я пла-
кала и звала маму. меня услы-
шали и отнесли в приют...»

«я помню, как горели Ба-
даевские склады. взрыв такой 
был, будто наш дом взорвали. 
мы с мамой находились в со-
седнем доме. вот тогда и голод 
настал, и карточки выдали. мы 
с мамой часто прятались в зем-

лянке, а потом мама сказала: 
«Больше прятаться не будем, 
умирать будем вместе дома...»

детские воспоминания – 
самые честные и отчетливые. в 
новой книге о войне рассказы-
вают дети войны, у которых она 
отняла все, кроме жизни и па-
мяти. в этом году исполнилось 
75 лет со дня освобождения ге-
роического города от блокады. 
в следующем году мы все бу-
дем отмечать 75-летие великой 
победы над фашизмом. и кто 
мог предположить тогда, что на 
смену кровопролитным войнам 
минувшего уже хх века придут 
войны памяти, сражения с ис-
торической памятью. кому-то 
кажется, что уходят последние 
свидетели тех событий, и мож-
но уже переписать историю по 
своему капризу, и черное сде-
лать белым, грязью испачкать 
белые одежды жертв войны и 
победителей.

в 2014 году в возрасте 95 
лет писатель даниил Гранин 
выступил в немецком Бундеста-
ге перед депутатами и канцле-

ром, рассказал о блокаде ле-
нинграда и войне. как сказал 
писатель: «Гитлер приказал в 
город не входить, чтобы избе-
жать потерь в уличных боях, в 
которых не могли участвовать 
танки». а в результате: «не-
мецкие войска, по сути, весьма 
комфортно, без особых трудов 
ожидали, что наступающий го-
лод и морозы заставят город 
капитулировать».

«солдаты должны воевать 
с солдатами, война – это чис-
то солдатское дело, – заявил 
тогда даниил александрович, 
– а здесь был заслан голод, ко-
торый воевал вместо солдат». 
«поэтому, – сказал он депу-
татам, – я долго не мог про-
стить немцам этого ожидания 
капитуляции, ожидания гибели 
города». 

у России сегодня хотят от-
нять память о той победе над 
фашизмом. и потому так важна 
эта новая книга с новыми сви-
детельствами. мы живем и пом-
ним. обидно, конечно, что не 
помнят или не хотят вспоминать 
другие. но наша память проч-
нее, она – генетическая.

Ирина Сизова

НА НОяБРь 
НАмЕчЕНА 
ПРЕмьЕРА 
лЕНТы 
«ГАВАйСКАя 
ГУБЕРНИя»

Организатор торгов ООО «Медиа-Консалтинг» (390000, г. Рязань, 
ул. Право-Лыбедская, д. 40, помещение Н35, ИНН 6230061520, 
ОГРН 1086230001252, mediak@bk.ru, тел./ф. (4912)958268), дейс-
твующий по поручению конкурсного управляющего ООО «Стандарт-С» 
(ИНН 6234002501, ОГРН 1046209001190, 390000, г. Рязань, ул. Сол-
нечная, д. 5) Гудковой Оксаны Евгеньевны (ИНН 622801312847, 
СНИЛС 027-955-228 81, номер в сводном гос.реестре арбитражных 
управляющих 9244), члена Ассоциации «Саморегулируемая орга-
низация арбитражных управляющих Центрального федерального 
округа» (109316, г. Москва, Остаповский пр-зд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 
208, ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, действующей на осно-
вании решения Арбитражного суда Рязанской обл. от 14.10.16 г. по 
делу №А54-1348/2016, сообщает: повторные открытые торги в форме 
публичного предложения, срок приема заявок с 11.00 МСК 22.07.19 
г. по 11.00 МСК 26.08.19 г., признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

Коллектив РГУ имени 
С.А. Есенина выражает 
глубокие соболезнования 
декану физико-математи-
ческого факультета Федо-
ровой Наталье Борисовне 
по поводу смерти ее отца 

БоБрова  
Бориса  

Сергеевича.
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